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Алтай. Вахта 
Героев Отечества

В селе Ненинка Солтон-
ского района в рамках 
«Вахты Героев Отече-
ства» прошло торже-
ственное открытие 
мемориала Герою Рос-
сии Александру Лайсу, а 
также памятной до-
ски на местной средней 
школе.

Этот сентябрьский день 
выдался хмурым, с утра то 
и дело моросил холодный 
дождь. Но когда все, кто прие-
хал на кладбище Ненинки, до-
брались до могилы, где теперь 
установлен мемориал, вдруг 
выглянуло солнце, стало ясно. 
Словно природа знала, для 
чего сегодня сюда пришли 
люди, и постаралась им не 
мешать. Торжественно-тра-
урную церемонию открыл 
митрополит Барнаульский 
и Алтайский, глава Алтай-
ской митрополии отец Сер-
гий. Выступили заместитель 
председателя АКЗС Андрей 
Осипов, председатель Ал-
тайского совета семей погиб-
ших защитников Отечества 
Валентина Булгакова, Герой 
Советского Союза начальник 
Омского кадетского корпу-
са Министерства обороны 
России Николай Кравченко. 
Много было сказано хороших 
слов, и вряд ли кто-то может 
остаться равнодушным, узнав 
о подвиге парня.С  

…Александру Лайсу было 
всего лишь 19 лет, а он уже 
служил пулеметчиком 45-го 
отдельного разведывательно-
го полка Воздушно-десантных 
войск Московского военного 
округа на Северном Кавка-
зе. 7 августа 2001 года дозор 

десантников, куда вошел и 
Саша, разыскивал банду, ко-
торая намеревалась напасть 
на автоколонну снабжения 
федеральных войск. Непода-
леку от села Хатуни боевиков 
обнаружили. Однако тут же и 
начался бой. Первыми выстре-
лами удалось уничтожить 
главаря, но зато остальные 
открыли шквальный огонь.

Саша прикрывал коман-
дира капитана Шабалина, 
корректировавшего огонь 
артиллерии по боевикам,  
вызывал подкрепление. В 
какой-то момент офицер стал 
прорываться на выручку к 
двум солдатам, оказавшимся 
в рискованном положении. 
Когда Шабалин стал при-
подыматься для броска, 
Александр заметил снайпе-
ра боевиков, целящегося в 
офицера. Тогда он закрыл 
командира собой. Пуля попа-
ла в горло. Саша продолжал 

стрелять, уничтожив враже-
ского снайпера, потом упал, 
потеряв сознание.

А вскоре боевики отсту-
пили, лишившись надежды 
уничтожить десантников и 
потеряв 5 человек убитыми.Т  

С тех пор прошло 14 лет. 
Но все село и сегодня помнит, 
как Александра привезли до-
мой. Гроб с его телом стоял у 
крыльца школы, где парень 
проучился 9 лет. В село Не-
нинка Сашина семья, когда 
он был еще маленьким, пе-
реехала из Горно-Алтайска. 
Здесь жили его бабушка и 
дедушка. Именно они вос-
питывали Сашу, когда его 
родители расстались.

Александра вспоминают в 
селе как веселого, общитель-
ного парня. Уже тогда прояв-
лялся его твердый характер. 

Саша мечтал служить во 
Французском легионе, много 
занимался спортом. Не сто-
ронился любой деревенской 
работы. Иногда, чтобы по-
полнить семейный бюджет, 
колол дрова у односельчан.

Старался помочь тем, кто 
в этом нуждался. Он, напри-
мер, подарил гирю своему 
сверстнику Анатолию, ко-
торый в одночасье стал 
круглым сиротой. Теперь 
Анатолий Полежав успешно 
окончил факультет физвос-
питания в вузе, стал учите-
лем физкультуры.

Когда Александр стал уже 
юношей, его мама Галина 
вновь вышла замуж. Семья 
собиралась уезжать в Герма-
нию,  сына хотела забрать с со-
бой. Однако Саша настоял на 
том, что он все-таки останется 
в Ненинке, пойдет в армию.

…Га л и н е  п р и ш л о с ь 
ехать из другой страны, 

чтобы похоронить сына. В 
это время она ждала третьего 
своего ребенка. (У нее есть 
еще дочь Елена.) Но как бы 
ни было тяжело,  приехала 
к сыну, чтобы посмотреть на 
него в последний раз. Потом 
у нее родился мальчик, кото-
рого она тоже назвала Сашей.

Спасенный командир 
делал все, чтобы помочь се-
мье солдата, отдавшего за 
него жизнь. В дальнейшем 
сыграли свадьбу. Шабалин 
женился на Елене. Теперь у 
них растут две дочери.«Н      »

Почетное звание Героя Рос-
сии Александру Лайсу (Ме-
щерякову) было присвоено 
спустя год после его гибели. 
За могилой в деревне ухажи-
вали, но все-таки требовалось 
сделать мемориал, который 

бы соответствовал его зва-
нию. С такой инициативой 
выступила Валентина Булга-
кова. Ее поддержали депутаты 
АКЗС Андрей Осипов и Вадим 
Смагин. Были проведены не-
обходимые организационные 
работы, профинансированы 
расходы по созданию нового 
мемориала, установлена па-
мятная табличка на школе.

25 сентября прошел торже-
ственный митинг у Ненин-
ской школы, вечер памяти с 
участием военно-патриоти-
ческих клубов Солтонского 
района. Слушая о подвиге 
Александра Лайса, его судь-
бе, многие плакали. Герои 
России Александр Кузнецов 
и Александр Чернышев, тоже 
прошедшие горячие точки, 
выступая перед ребятами, 
советовали им больше лю-
бить жизнь и быть сильными 
духом.

В районе теперь мощное 
военно-патриотическое 
движение. Многие парни из 
Солтонского района воевали 
на Северном Кавказе, есть 
те, кто и сегодня находится 
там в командировке в составе 
ОМОНа. Пока шел вечер па-
мяти, звучало лейтмотивом: 
«Наши парни не бегают от 
армии». Но, наверное, таких 
как Александр Лайс, все-таки 
единицы. Видимо, не зря от-
крытие мемориала и памят-
ной доски стало ключевым 
мероприятием Всероссий-
ской акции «Вахта Героев 
Отечества».

Тамара ЛОГИНОВА, 
Сергей АНДРОСЕНКО и 

Евгений НАЛИМОВ (фото)

 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

В утренние часы в отдельных районах туман.

В последующие двое суток в крае
30 сентября Ветер юго-западный, 

ночью 3-8 м/сек., с усилением 
до 13-18, днем 8-13, порывы 
до 20 м/сек. В утренние часы 
местами туман.

1 октября Ветер западный, 
3-8 м/сек., с усилением ночью 
до 11-16 м/сек. В утренние часы 
местами туман.

Ветер юго-западный,
6-11 м/сек. местами порывы 

до 15-20 м/сек.

+3о +8о 

ночь

 +15о +20о

день

+8о +13о +8о +10о

  +10о +20о

день +2о +7о
ря ночь

Как будем отдыхать
Опубликован официальный график выходных дней 

на 2016 год.
Соответствующее постановление подписал премьер РФ 

Дмитрий Медведев, документ размещен на сайте прави-
тельства.

Согласно постановлению в январе 2016 года будет десяти-
дневный отдых, совпадающий с новогодними каникулами 
и Рождеством Христовым, в феврале – трехдневный отдых, 
совпадающий с празднованием Дня защитника Отечества, 
в марте – четырехдневный, совпадающий с празднованием 
Международного женского дня.

Выходные дни 2 и 3 января (суббота и воскресенье), совпа-
дающие с нерабочими праздничными днями, переносятся 
на 3 мая и 7 марта соответственно, а день отдыха с субботы 
20 февраля на понедельник 22 февраля.

Ветераны не стареют
26 сентября в Барнауле на стадионе «Лабиринт» прошло 

первенство края среди ветеранов по бегу, метанию диска 
и толканию ядра.

В беге лучший результат показал барнаулец Вячеслав Да-
дыкин. Второе место занял еще один представитель краевой 
столицы Игорь Озюменко, замкнул тройку призеров Виктор 
Заподойников из Белокурихи. Среди женщин лучшими 
стали спортсменки из Алейска.

Наталья СОХАРЕВА

Прославь край!
Конкурс на лучшую символику к 80-летию Алтайского 

края закончится 15 октября.
Участвовать в конкурсе могут все желающие, нужно только 

разработать эскиз символики. Авторы и коллективы само-
стоятельно подают свои работы через официальный сайт 
управления Алтайского края по печати и информации после 
предварительной регистрации. С положением о конкурсе 
можно ознакомиться на сайте ведомства.

Олег АНТОНОВ

Поедем 
в Новосибирск?

С 1 октября меняется утреннее расписание автобусов, 
следующих по маршруту Барнаул – Новосибирск.

Как сообщают сотрудники городского автовокзала, из-
менится время отправления автобусов только в первой 
половине дня. Пассажиры смогут уехать в Новосибирск в 
5.50, 6.40, 7.30, 8.20, 9.10, 10.00, 11.50, 11.40. Далее маршруты 
будут осуществляться по прежнему расписанию начиная 
с 13.00 до 20.00. По словам пассажиров, перемены в распи-
сании не создают им дискомфорта, ведь автобусы и так 
ходят часто.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

НОВОСТИ

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Сибирь – особая 
территория

На Алтай вместе с представи-
тельной делегацией прибыл Ге-
рой России командующий ВДВ 
генерал-полковник Владимир 
Шаманов. Он принял участие 
в мероприятиях «Вахты Героев 
Отечества» и также посетил Кубок 
Вооруженных сил РФ по рукопаш-
ному армейскому бою.

Генерал-полковник Владимир 
Шаманов побывал в Доме вои-
нов-интернационалистов, пооб-
щался с ветеранами-афганцами, 
участниками локальных конфлик-

тов и их семьями, с руководителя-
ми общественных объединений. В 
память о воинах, исполнивших ин-
тернациональный долг, погибших 
в локальных конфликтах, Герой 
России возложил цветы к Вечно-
му огню, зажженному на площади 
Ветеранов.

Участники делегации осмотрели 
экспозицию Военно-исторического 
отдела Алтайского государственного 
краеведческого музея. Они также 
возложили цветы к мемориальному 
комплексу на Аллее афганцев на 
Власихинском кладбище.

«В Барнаул я всегда приезжаю с удо-
вольствием – здесь моя родина, здесь 
живут мои родные. Мы проводим ме-

роприятия «Вахты Героев Отечества» 
в Алтайском крае второй раз, это уже 
традиция… «Вахта Героев Отечества» 
в этом году посвящена 70-летию По-
беды в Великой Отечественной войне 
и 70-летию окончания Второй миро-
вой войны. Вместе со мной приехали 
пятеро Героев Советского Союза и 
десять Героев России. Мы участвуем в 
мероприятиях в школах, колледжах, 
институтах. Я рад, что в моем родном 
городе проходит уже традиционный 
турнир по армейскому рукопашному 
бою. Он привлечет многие десятки, 
если не сотни мальчишек к заняти-
ям спортом. Это и является главной 
нашей целью», – рассказал Владимир 
Шаманов.

Командующий ВДВ подчеркнул, 
что сегодня нужно быть патрио-
том, соблюдать русские традиции, 
которые складывались столетия-
ми. А Сибирь – это особая террито-
рия. Не зря же воздается должное 
уважение сибирским дивизиям, 
которые преградили фашистам 
путь к Москве в 1941 году и защи-
тили Отечество. Сибирью прирас-
тает и будет прирастать не только 
экономическая, но и военная мощь 
страны. Но те, чья профессия – Ро-
дину защищать, считают своей 
задачей не допустить, чтобы гибли 
соотечественники, добиваться, 
чтобы молодежь уверенно смотре-
ла в завтрашний день.

Уважаемые читатели!
Открыта подписка на 1 полугодие 2016 года. 

Напоминаем, что вы можете оформить подписку лю-
бым удобным для вас способом:

В почтовом отделении связи
• индекс 50300 (без официальных документов), цена 
на полугодие составляет 429, 96 руб.
• индекс 50303 (с официальными документами),
цена – 750,24 руб.

В киосках «Роспечать Алтай»
• индекс 50300 (без официальных документов), цена 
на полугодие составляет 381,6 руб.
• индекс 50303 (с официальными документами),
цена – 514,2 руб.

В киосках «Лига-Пресс»
• индекс 50300 (без официальных документов), цена 
на полугодие составляет 230 руб.
• индекс 50303 (с официальными документами),
цена – 382 руб.

В агентстве подписки «Урал-Пресс Кузбасс»
• индекс 50300 (газета без официальных документов), 
цена на полугодие составляет 515,81 руб.
• индекс 50303 (с официальными документами),

цена – 683,45 руб.

Герой России генерал-полковник Владимир Шаманов: 
«В Барнаул я всегда приезжаю с удовольствием – здесь моя родина».

Торжественный момент на сельском кладбище.

Мать Героя Советского Союза 
Светлана Павлюкова пришла возложить 

цветы.

Вечная память павшим!
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Накануне месячника по-
жилого человека предсе-
датель АКЗС Иван Лоор 
навестил постояльцев 
дома-интерната малой 
вместимости для пре-
старелых и инвалидов 
Целинного района. Это 
учреждение из числа 
тех, что называют 
образцово-показатель-
ными. В августе испол-
нилось 20 лет со дня его 
открытия.

Двухэтажное здание до-
ма-интерната было построе-
но фактически на пустыре, 
а теперь здесь по-хозяйски 
облагороженная зеленая тер-
ритория. Небольшой водоем, 
растут цветы, яблони и груши. 
На приусадебном участке по-
стояльцы интерната посадили 
огород, выращивают картош-
ку. Трудягам-пенсионерам, 
всю жизнь отработавшим на 
земле, погрести граблями или 
пополоть траву лучше любого 
лекарства. «Все у нас так, как 
должно быть, – говорят они. 
– То есть как дома…»

По словам директора уч-
реждения Ивана Толстых, 
вопреки сложившемуся пред-
ставлению о домах престаре-
лых в Целинный пенсионеры 
просятся сами. Там они ведут 
активный для своего возраста 
образ жизни: ходят в гости, 
вместе посещают концерты 
в районном Доме культуры, 

участвуют в работе районного 
совета ветеранов и коллектив-
но выезжают на экскурсии, 
в том числе в крестьянские 
хозяйства.

– Связь с внешним миром 
через телевизор – это точно 
не про моих подопечных, – 
улыбается Иван Толстых. 
– Наши пенсионеры живут 
нормальной жизнью и ни в 
чем себя не ограничивают. 
Время от времени, конечно, 
появляются разные слухи 
вплоть до того, что в интер-
нате все вокруг выкрашено 
в желтый цвет. Поэтому раз 
в год мы обязательно прово-
дим день открытых дверей, 
когда все сомневающиеся 
могут убедиться, как у нас 
хорошо.

За чашкой чая со спикером 
краевого парламента слова 
директора подтвердили сами 

подопечные дома-интерната. 
«Дедовщины у нас не бывает, 
– шутят ветераны. – Нам тут 
очень комфортно: тепло, уют-
но и не тесно». Интернат рас-
считан на 33 проживающих. 
86-летняя баба Феня – одна из 
тех, кто первым заселился 20 
лет назад.

– Таких осталось три чело-
века: я, Христофоровна и Гена, 
– загибает пальцы старушка. 
– У меня нет никого: сын 
умер, а внук утонул. Потому 
и перебралась сюда. В интер-
нате помирают не часто, да и 
зачем нам помирать? Кормят 
хорошо, обмывают, стирают, 
персонал добрый.

Живут там и семейные 
пары. Иван Лоор заглянул в 
гости к супругам Михаилу 
и Анастасии Турченко, кото-
рые в интернате с 2008 года. 
Михаил Федорович – участ-

ник Великой Отечественной 
войны, кавалер ордена Оте-
чественной войны II степени, 
награжден медалью «За Побе-
ду над Японией». После войны 
семь лет служил на Дальнем 
Востоке, а вернувшись в род-
ное село, работал водителем. 
Там и познакомился с супру-
гой Анастасией Федоровной, 
которая заведовала сельским 
клубом.

Турченко жили в Тогуле до 
пенсии, а когда не стало сына, 
переехали на постоянное ме-
сто жительства в Целинный 
дом-интернат. Говорят, что 
ни разу не пожалели. В ком-
нате у них чисто и уютно: 
ковры, кровать, диван, шкаф, 

тумбочка и стол у окна, выход 
на балкон.

– Вот уже семь лет живем, и 
нам очень нравится, – доволен 
Михаил Федорович. – У нас нет 
ничего лишнего – только все 
самое необходимое. Зимой 
здесь тепло, светло, есть сто-
ловая на первом этаже. Что 
еще надо?

Спикер АКЗС поздравил 
фронтовика с юбилеем По-
беды в Великой Отечествен-
ной войне и подарил чайный 
сервис. А гостеприимным по-
стояльцам дома-интерната на 
память о встрече вручил са-
мовар. «Как приятно видеть, 
что достойные люди живут в 
достойных условиях, – сказал 

Иван Лоор. – Я еще раз убе-
дился в том, что неслучайно 
в Целинный дом-интернат 
выстраивается очередь. Так 
должно быть везде. Общество 
считается благополучным, 
если государство способно 
уделять внимание старшему 
и младшему поколениям. Бла-
гополучие государства изме-
ряется вовсе не количеством 
ракет, а продолжительностью 
жизни. В этом доме-интернате 
много долгожителей, а это зна-
чит, что вопросы социальной 
защиты старшего поколения 
решаются эффективно».

Вадим КУЛЕШОВ, 
Дмитрий ЧЕРСКИХ 

(фото)

В Рубцовском районе 
планируется рекон-
струкция Алейской 
оросительной системы.Ч   –  

Проезжая вдоль Рубцов-
ского магистрального кана-
ла Алейской оросительной 
системы, сегодня не часто 
увидишь фонтаны воды и 
брызги, сверкающие на солн-
це. Дождевальные установки 
стали редкостью, хотя сель-
хозпроизводители уверены в 
необходимости полива сель-
хозугодий для получения ста-
бильно высоких урожаев, не 
зависящих от летней засухи.

Они не понаслышке знают, 
как палящее солнце убивает 
тысячи гектаров посевов, 
возделанных крестьянским 
трудом и потом.

– Лет 30 назад в мелиора-
ции все было более радужно и 
перспективно, – рассказывает 
директор Рубцовского филиа-
ла управления «Алтаймелио-
водхоза» Александр Попов. – 
На строительство, технику, 
оборудование выделялись 
значительные денежные 
средства, немногим меньше, 
чем на оборонку. Орошение 
имело важнейшее значение 
для экономики Рубцовского 
района, в котором поливалось 
более 10 тысяч га сельхозуго-
дий. Наш филиал обслуживал 
также соседние районы, где 

работали дождевальные ма-
шины. И если сейчас у нас 52 
сотрудника, то в те времена 
доходило до 280. Штат был 
укомплектован специалиста-
ми-мелиораторами, которых 
готовили профтехучилища. 
В 90-е годы финансирование 
прекратилось, мелиорирован-
ная земля была роздана по 
паям и внутрихозяйственные 
системы пришли в упадок. 
Новые собственники просто 

сдавали всё на металлолом. 
Жизнеспособной осталась 
только часть, находящаяся в 
федеральной собственности и 
обслуживаемая нашим пред-
приятием. Даже в условиях 
сильнейшего многолетнего 
недофинансирования наши 
специалисты сумели сохра-
нить инфраструктуру Алей-
ской оросительной системы 
работоспособной.Д  

Сегодня государство верну-
лось к теме орошения земель. 
Руководством страны задан 
курс на обеспечение продо-

вольственной безопасности и 
импортозамещение. Принята 
федеральная целевая програм-
ма «Развитие мелиорации зе-
мель сельскохозяйственного 
назначения на 2014-2020 годы». 
Программа предусматривает 
вовлечение сельхозпроизво-
дителей в развитие мелиора-
ции путём предоставления 
субсидий на приобретение 
дождевального оборудова-
ния, проектирование и мон-

таж систем. Для этих целей 
администрацией Алтайского 
края также выделяются зна-
чительные средства.

Указанной федеральной 
целевой программой пред-
усмотрена реконструкция 
Алейской оросительной си-
стемы на площади 3980 га в 
Рубцовском районе.

– Это станет одним из са-
мых мощных проектов за Ура-
лом. Сельхозпроизводители 
Рубцовского района будут 
выращивать свою продук-
цию на землях, орошаемых 
самыми современными, 
полностью автоматически-
ми дождевальными машина-
ми, – информирует Александр 
Анатольевич. – Это придаст 
мощный импульс развитию 
сельского хозяйства района 
и Алтайского края, увеличит 
объем производства продук-
ции растениеводства и соз-
даст новые рабочие места.

Сейчас заканчивается раз-
работка проектно-сметной 
документации. Сами работы 
пройдут в 2016-2019 годах. Они 
предполагают реконструкцию 
каналов, насосных станций, 

установку дождевальных ма-
шин и прочие мероприятия.Н  

Мы находимся на Веселояр-
ской водоподъёмной плоти-
не, которая создаёт подпор и 
тем самым повышает уровень 
реки Алей выше по течению. 
Благодаря этому вода самотё-
ком поступает в головное 
водозаборное сооружение и 
далее в магистральный канал 
Алейской оросительной си-
стемы протяженностью 120 
км и расходом 39 кубометров 
воды в секунду.

– На плотине два затвора, – 
поясняет Александр Попов. – С 
их помощью мы регулируем 
расход и скорость подачи воды 
в канал системы. Вообще, Руб-
цовский филиал обслужива-
ет порядка 420 км каналов – 
это и распределительные, и 
подводящие, и отводящие, 
и коллекторно-дренажная 
сеть. Система начинается в 
Веселоярске и заканчивается 
в Поспелихинском районе, где 
находится концевой сброс в 
реку Поспелиху.

Помимо плотины и кана-
лов в ведении предприятия 
находятся насосные станции, 
мосты и другие гидротехни-
ческие сооружения.

Филиал осуществляет по-
лив двумя способами: по от-
крытой оросительной сети, 
так называемый полив по бо-
роздам и полосам, и с подачей 
воды насосными станциями 
дождевальным установкам.С   

У предприятия существу-
ют договорные отношения с 
хозяйствами района. В соот-
ветствии с заявками филиал 
обеспечивает им подачу воды 
на орошаемые массивы. Во-
дой из насосных станций 
пользуются КФХ «Агророс» в 
пос. Новороссийском и КФХ 
Симонян в Безрукавке. Полив 
по бороздам и полосам исполь-
зуют порядка 17-18 хозяйств.

– Мелиорация имеет огром-
ное значение, особенно для 
таких степных районов, как 
наш, – убежден глава КФХ 
«Агророс» Анатолий Чубыкин. 
– Нынешнее лето жаркое, без 
полива не обойтись. Мы, взяв 
поля, восстановили две дожде-
вальные машины «Фрегат». Ис-
пользуем их на поливе судан-
ской травы, льна и кукурузы, 
которую учимся выращивать 
не только на силос, но и на 
зерно. В планах приобретение 
еще одного «Фрегата».

Есть в районе каналы и 
арыки, которые находятся в 
федеральной собственности, 
есть те, что принадлежат сель-
хозпредприятиям.

– Печально, что сегодня за 
теми гидротехническими соо-
ружениями, которые были на 
балансе в хозяйствах, никто 
не следит, – говорит директор 
Рубцовского филиала управ-
ления «Алтаймелиоводхоза». – 
Они приходят в упадок, никто 
их не окашивает, не выруба-
ет кустарники, не следит за 
безопасным прохождением 
весеннего паводка. Если ка-
кое-то хозяйство восстановит 
свою оросительную систему, 
то мы готовы рассматривать 
все варианты сотрудничества 
вплоть до включения в феде-
ральную целевую программу. 
Магистральный канал рабо-
тает в полную силу, поэтому 
подать воду на орошаемые 
участки Рубцовского района 
мы готовы хоть сегодня.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
ВЕТЕРАНЫ

Лучше, чем дома

Орошаемая земля
ГОСПРОГРАММАКРАТКО

Микро-
вопросы 
о главном

1 октября в стране стар-
тует микроперепись насе-
ления, которая продлится 
месяц и охватит 1,4% по-
стоянно проживающего 
населения.

Переписчики будут об-
ходить квартиры и дома 
жителей Алтая, заполняя 
с их слов ответы на 28 во-
просов. Они касаются даты 
и места рождения респон-
дента, его пола, состоит 
ли он в браке, владеет ли 
иностранными языками, 
гражданства и националь-
ности, долго ли живет в 
данном населенном пун-
кте, уровня образования, 
источников доходов и ра-
боты. Кроме того, женщин 
статистики расспросят о 
количестве родившихся 
и о каком количестве ма-
лышей мечтают. Наконец, 
статистики попросят жите-
лей области оценить свое 
здоровье, рассказать о на-
личии хронических забо-
леваний, ограничивающих 
их жизнедеятельность, а 
также нужна ли им помощь 
другого человека для еже-
дневной деятельности.

Адреса и фамилии в них 
вноситься не будут. Получен-
ные от населения сведения 
будут использованы органа-
ми власти всех уровней для 
улучшения жизни россиян 
и дальнейшего развития 
страны.

И спи 
спокойно!

1 октября истекает срок 
уплаты имущественных 
налогов для граждан.

До 1 октября включи-
тельно налогоплательщики 
должны уплатить транспорт-
ный и земельный налоги, а 
также налог на имущество 
физических лиц за 2014 год. 
Оплатить налоги можно в 
отделениях банков или на 
официальном сайте ФНС 
России в разделе «Заплати 
налоги».

Информацию об установ-
ленных ставках и льготах 
по имущественным нало-
гам как в Алтайском крае, 
так и по Российской Фе-
дерации можно узнать на 
сайте ФНС России nalog.ru 
в разделе «Электронные 
сервисы».

Олег АНТОНОВ

«Мир, в котором я живу»
Так называется выставка фотографий, которая проходит 

в выставочном зале краевого центра информационно-тех-
нической работы. Она организована в рамках фестиваля 
технического творчества «Техника +», посвящённого 70-летию 
Победы в Великой Отечественной войне.

Красоты Алтайского края, запечатлённые и пропущенные 
сквозь сердце фотохудожников во время празднования Дня 
Победы, не оставили равнодушными никого... Работы юных 
фотохудожников позволили посетителям насладиться удиви-
тельным миром живой природы, побывать на соревнованиях 
мотогонщиков, услышать шелест осенней листвы и полной 
грудью вдохнуть запах свежескошенной травы, умытой росой 
утреннего тумана.

Жюри посмотрело 832 работы, представленные на конкурс 
в восьми номинациях: «Ветераны-земляки», «Моя родина – Ал-
тай», «Мир техники и техническое творчество детей», «Жанро-
вая фотография», «Портрет», «Пейзаж» и других. Фотографии 
стали результатом творчества 234 авторов, обучающихся в 
фотостудиях, кружках, организованных в образовательных 
учреждениях и Домах детского и юношеского творчества в 
городах и сёлах Алтайского края.

Барнаульская фотостудия «Отражение» стала самым активным 
участником конкурса. Работы этой студии в шести номинациях 
конкурса были отмечены дипломами. В номинации «Моя ро-
дина – Алтай» в старшей возрастной группе все три призовых 
места заслуженно получили юные фотокоры студии Мария 
Семёнова, Виктория Затульветер и Мария Стрижова.

Стоит отметить активных участников и призёров фотовы-
ставки из Бийска (руководитель студии центра детского твор-
чества № 4 В. Апсеитов).

Детско-юношеский центр Советского района Алтайского 
края удивил географией участников. 34 юных фотокора, обу-
чающихся в фотостудиях образовательных учреждений семи 
сёл района, отправили на конкурс свои работы.

Работы победителей фотоконкурса можно посмотреть на 
страницах сайта краевого центра информационно-технической 
работы. Время работы выставки: вторник – пятница с 11.00 до 
16.00 по 2 октября.

Галина БЕЛОГЛАЗОВА

Пришёл за покупками – 
оформил загранпаспорт

В Барнауле в торгово-развлекательном центре «Огни» впер-
вые проведена акция по выездному приему документов на 
оформление заграничных паспортов.

С помощью мобильного комплекса регистрации биоме-
трических данных сотрудники миграционной службы края 
приняли более 70 заявлений горожан о выдаче заграничного 
паспорта нового поколения. Кроме того, сотрудники ФМС по-
могали гражданам их заполнять, оказывали консультацион-
ную помощь, разъясняли порядок оформления документов. 
Как отметили участники акции, выездной прием документов 
является наиболее удобным, так как позволяет существенно 
сэкономить время.

Старший инспектор отдела загранпаспортов управле-
ния ФМС Татьяна Дунькина сказала корреспонденту «АП»: 
«Мы убедились, что подобные мероприятия нужны жите-
лям нашего города и края, поэтому такая работа будет про-
должена». 

Людмила ЕРМОЛИНА

Полвека – 
с секундомером

В среду, 30 сентября, 50-летие отметит Институт физиче-
ской культуры и спорта Алтайского государственного педа-
гогического университета.

Торжество состоится в Алтайском государственном театре 
музыкальной комедии. Концерт «Дорога к Олимпу» начнётся 
в 16 часов. Для гостей подготовили много сюрпризов. Напри-
мер, уже на входе они окунутся в мелодии духового оркестра, 
в фойе зрителей встретят живые скульптуры, изображающие 
разные виды спорта. Во время праздника наградят лучших вы-
пускников, педагогов. На сцене выступят лучшие творческие 
коллективы вуза.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА

Первый снег 
растаял за час

27 сентября в Барнауле выпал первый снег, в некоторых 
районах – мелкий град.

Снежная туча висела над городом с полудня, снег с дож-
дем, местами град, пошел около трех часов дня. Белой крупой 
припорошило машины, но первый снег растаял быстро – в 
течение часа.

Как рассказала «Алтайской правде» начальник отдела по 
гидрометеорологическому обеспечению Алтайского ЦГМС 
Людмила Сырых, снег в конце сентября для Алтая явление 
не редкое.

«Так, например, 27 сентября 2014 года мы зафиксировали, 
что снег не просто выпал и растаял, а установился снежный 
покров, вот это было аномалией, а в этом году снег и мелкий 
град – явления легко объяснимые. Дело в том, что на прошлой 
неделе на Алтай пришел холодный воздух из Арктики. Это 
вызвало понижение температуры, ночные заморозки и мо-
крый снег, местами мелкий град. Но уже к середине недели мы 
ожидаем теплый циклон из Казахстана, который принесет на 
Алтай солнечную погоду (хоть и дожди тоже не исключены!) 
и повышение температуры до 20-25 градусов», – пояснили в 
Алтайском гидрометцентре.

Наталья СОХАРЕВА

НОВОСТИ

СПРАВКА
Начало мелиорации в Рубцовском районе было по-
ложено еще в царские времена, в 1911 году ручным 
способом крестьяне копали ирригационные каналы 
для орошения. Существует две очереди Алейской оро-
сительной системы. Первая была введена в эксплуа-
тацию в 1936 году. Вторая строилась с 1970 годов по 
1990-е. Общая мощность первой и второй очереди – 
21 600 га орошаемых земель. Предполагались еще тре-
тья и четвёртая очереди, но с приходом перестройки 
эти планы не были воплощены в жизнь.

Плотина в Веселоярске – начало Алейской оросительной системы.

Орошение полей спасает от засухи.

Торопитесь! Фотовыставка работает до 2 октября.

Супруги Турченко рассказали Ивану Лоору, что они переехали в интернат семь лет назад 
и ни разу об этом не пожалели.

Прилегающая к дому-интернату территория. 
Приятно посмотреть!

´
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Верные друзья природы и помощники егеря.

Продавец – профессия в селе нужная, считает Наталья Варкентин.

Илья Дудин и Сергей Байдуков с совятником.

ОСОБЫЕ МЕСТА

КРАТКО РЫНОК ТРУДА

Р «АП», . К, 105, 5 , 501 . 
Т. 63-34-78,  63-44-30.

  Куплю мёд, пергу.
Тел. 8 (3852) 57-01-27.

 Покупаю зерновые и мас-
личные культуры. Предоплата, 
самовывоз. Тел.: 8-913-363-3777, 
8-963-572-3754.

г. Барнаул, проезд Южный, 12-б. Тел. 8 (3852) 25-22-62, тел./факс 50-28-97.

«АЛТАЙ-РЕМДИЗЕЛЬ»
производит ремонт и реализацию двигателей

Д-6, Д-12, ЯМЗ, А-01, СМД, КамАЗ
Дизель-электростанции от 30 до 200 кВт. Ре

кл
ам
а

  Куплю овец. Тел. 8-909-501-6207.

  Закупаю овёс, ячмень, пшени-
цу и др. Тел. 8- 960-948-0827.

 Утерянный аттестат № Б 
0423187 от 13.06.2000 г., выдан-
ный МОУ «Средняя общеобразо-
вательная школа № 118» на имя 
Юшкова Евгения Александрови-
ча, считать недействительным.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о согласовании проекта межевания земельного участка

Заказчик кадастровых работ: Старцев Анатолий Александрович 
(Алтайский край, г. Бийск, ул. Ленина, 244, кв. 90, тел. 8-903-991-
9070).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания: Тушо-
ва Татьяна Ивановна (659500, Алтайский край, Красногорский рай-
он, с. Красногорское, пер. Малиновый, 2-а, taivtu@mail.ru, тел.: (385-
35) 22-3-71, 960-959-8508), квалификационный аттестат номер 22-11-
175.

Исходный земельный участок с кадастровым номером 
22:20:000000:24 из земель ТОО «Красногорский» Красногорского 
района Алтайского края.

Ознакомиться с проектом межевания земельного участка, а также 
направлять письменные обоснованные возражения относительно 
размера и местоположения границ выделяемого земельного участ-
ка можно в течение 30 дней со дня опубликования извещения в га-
зете по адресу кадастрового инженера: 659500, Алтайский край, 
Красногорский район, с. Красногорское, пер. Малиновый, 2-а.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о согласовании местоположения границ земельного участка
Кадастровым инженером Ротовым Александром Анатольевичем, 

656066, г. Барнаул, ул. Островского, 49-54, тел. 8-960-959-2899, эл. 
адрес: polovnikova.1977@mail.ru., № аттестата 22-10-74, в отноше-
нии земельного участка с кадастровым номером 22:18:000000:168, 
ТОО «Северское», расположенного в границах Северского сельсо-
вета, выполняются кадастровые работы по выделению земельных 
долей.

Заказчиком кадастровых работ является Гуков Александр Васи-
льевич: Алтайский край, Ключевский район, с. Ключи, ул. Делегат-
ская, 14, тел. 8 (385-78) 31-1-22.

Ознакомиться с проектом межевого плана земельных участков и 
направить обоснованные возражения относительно местоположе-
ния границ, содержащихся в проекте межевого плана, можно по 
адресу заказчика работ.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о согласовании проекта межевания

Кадастровым инженером Денисюк Н.С. (квалификационный ат-
тестат № 22-11-291, почтовый адрес: 656067, г. Барнаул, ул. Попо-
ва, 206-б, офис 305, тел. 8 (3852) 45-23-20, эл. почта: nata772602@
yandex.ru) подготовлен проект межевания земельного участка, вы-
деленного в счет земельных долей из земельного участка с када-
стровым номером 22:16:000000:24, расположенного по адресу: Ал-
тайский край, Калманский район, земли совхоза «Прибрежный» 
площадью 10,7037 га (289 б/га) с/угодий, находящихся примерно в 
7400 м по направлению на северо-запад от жилого дома, располо-
женного по адресу: Алтайский край, Калманский район, с. Бурано-
во, ул. Фрунзе, 30. Заказчиком является Арискин Алексей Ивано-
вич (почтовый адрес: Алтайский край, Калманский район, с. Бура-
ново, ул. Зеленая, 14, тел. 8-913-253-1994). С проектом межевания 
можно ознакомиться по адресу: Алтайский край, Калманский рай-
он, с. Калманка, ул. Ленина, 18. Возражения направлять в течение 
30 дней после публикации извещения по адресу: 656067, г. Барна-
ул, ул. Попова, 206-б, офис 305.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о согласовании проекта межевания земельных участков

Заказчик кадастровых работ – Шелепкова Любовь Петровна (по-
чтовый адрес: 658419, Алтайский край, Локтевский район, с. Золо-
туха, ул. Молодежная, д. 8, кв. 1, тел. 8-903-990-1211).

Кадастровый инженер, подготовивший проект межевания, – 
Осадчий Дмитрий Владимирович (почтовый адрес: 658650, Алтай-
ский край, Мамонтовский район, с. Мамонтово, ул. Партизанская, 
269, e-mail: dv_osad@mail.ru, т. 8-960-957-6564).

Кадастровый номер исходного земельного участка 
22:26:000000:23, местоположение: Алтайский край, Локтевский 
район, с. Золотуха.

Ознакомиться с проектом межевания можно в течение 30 дней с 
момента выхода извещения по адресу: Алтайский край, г. Горняк, 
ул. Степная, 2/1, строение 1.

Обоснованные возражения относительно размера и местополо-
жения участка принимаются по адресу: 658650, Алтайский край, 
Мамонтовский район, с. Мамонтово, ул. Партизанская, 269, и в 
орган кадастрового учета ФГБУ «ФКП Росреестра» по Алтайскому 
краю в течение 30 дней с момента опубликования.

 
 

Реклама

ПРОДАЮ 2-ком. квартиру 
в центре г. Барнаула, 

ул. Чкалова, 89 (55 кв. м, 7/9, 
кирп., улучшенной планировки, 

в отл. состоянии). 
Тел. 8-909-505-1088 .

Территория Кислухин-
ского комплексного при-
родного заказника 32 
тысячи гектаров. Есть 
здесь места нетрону-
тые и уникальные.

Приехали мы в Литвиновку 
Тальменского района хоро-
шим деньком.

Начальник отдела особо 
охраняемых территорий 
Главного управления при-
родных ресурсов Илья Дудин 
прихватил с собой несколько 
совятников. Тяжёлые прочные 
ящики – не поднимешь. Егерь 
«Алтайприроды» в заказнике 
«Кислухинский» Сергей Байду-
ков оценил: «Заселят! Найдём 
подходящие деревья».

Одобрили рукотворные 
гнезда и жители Лесной По-
ляны, большие любители и 
охранители природы. Они во 
всём помогают егерю на об-
щественных началах – Юрий 
и Евгений. Например, в своё 
личное время ведут монито-
ринг редких обитателей дикой 
природы. Что ими движет? 
Любовь к природе.

– Радостно, когда увидишь 
аиста или журавля, – говорит 
Юрий, – вчера хищником 
любовался – соколом. Удиви-
тельное чувство охватывает, 
когда видишь всё не на экране, 
а живьём.

Кстати, Юрий может за 500 
метров определить в полёте 
птицу.

А Евгений рассказывает, 
что чаще всего самые замет-
ные открытия происходят не-
ожиданно. Сегодня идёт поиск 
обитаемых гнёзд краснокниж-
ников. Он просто шёл по бору 
и случайно заметил большое 
гнездо. Сказал об этом егерю. 
Сергей отправился, подтвер-
дил: «Есть гнездо, жилое!» Есть 
места уникальные, нетрону-
тые. Ходишь и любуешься. 
Люди должны понять: надо 
беречь, чтобы детям показать. 
Это долг нашего поколения 
перед будущим.

Когда Байдукова назначили 
в «Кислухинский», весь заказ-
ник был в дорогах и тропах. 
Егерь закрыл проезды. Тогда, 
в 2009 году, аистов он видел 
единицы, а сегодня их немало. 
Кабана не было, а теперь он 
свой зверь. Поставил недавно 
егерь фотоловушку на подкор-
мочной площадке. Смеётся: 
«Пока, кроме кабана, никто 
не фотографируется».

Как обнаруживают обитате-
лей заказника? Это нелегкий 
труд.

– Просто интересно, кто в 
лесу живёт, – говорит Сергей 
Николаевич.

Чтобы увидеть больше и не 
мельком, егерь направился 
в лес на велосипеде. Увидел 
двух подорликов, сфотогра-
фировал. А когда снимки 
рассматривал, заметил, что 
глаза у птиц красноватые. 

Обратился за консультацией 
к известному орнитологу Иго-
рю Карякину. Он подтвердил: 
«Да, осоед».Н   

Первым рассказал мне о 
ельниках Сергей Байдуков 
несколько лет назад. Пом-
нится, он даже и допустить 
такого не мог, что нашёл ре-
ликтовый лес. Спросил тогда 
осторожно, не слышала ли я о 
рукотворных посадках елей в 
тех местах? Могло такое быть? 
Вполне. Создали, например, в 
нашем крае государственные 
лесополосы, которые прини-
мают иногда приезжие люди 
за естественные зелёные мас-
сивы. Однако надо спросить 
учёных.

Так вот, после публикации 
в «Алтайской правде» рассказа 
Сергея Николаевича о зарос-
лях елей на согре пошло-по-
ехало.

«Ельник зацепил народ», 
– сообщал довольный Байду-
ков. Радовался он тому, что 
заинтересовались ельником 
учёные и экологи. Рассказал, 
что провожал знающую пу-
блику к необычному лесочку 
и был просто на седьмом небе, 
когда профессор Алтайского 
госуниверситета, доктор наук 
Марина Силантьева подтвер-
дила: «Ельник реликтовый».

Байдуков вёл свой поиск. 
Начал находить краснок-
нижные растения целыми 
полянами. Причём ятрышник 
шлемоносный нынче обнару-

жен уже в двух местах. И, как 
считает, не во все уголки за-
глянул, вполне возможно, что 
есть ещё то, о чём никто и не 
подозревал.

– Мне хотелось, чтобы к ель-
нику было оформлено особое 
отношение. Там найдена самая 
большая в крае популяция 
башмачка. Он разросся на 
огромной площади, занимает 
практически всю болотистую 
местность. И, по неполным 
данным, насчитывает около 
десяти тысяч реликтовых рас-
тений. На согре нашли орхи-
деи, занесённые в Красную 
книгу, которые произраста-
ют в различных уголках края. 
Такое место вряд ли где ещё 
есть на Алтае.

Есть архивные сведения 
о том, что еловые леса в крае 
весьма редки. На территории 
Кислухинского заказника они 
практически не изучены. Пер-
вые сведения об ельниках 
на границе Среднеобского 
бора и обской поймы были 
обнародованы в краеведче-
ской литературе в 1930 году! 
Причём информация носила, 
как сегодня говорят, крайне 
общий характер.

Тогда, 85 лет назад, было об-
ращено внимание на таежный 

характер травянистого яруса и 
набор мхов, резко отличающий-
ся от видов расположенного 
рядом соснового бора. Может, 
как говорится, ветром надуло? 
Исследователями отрицалась 
возможность миграции темно-
хвойных древесных пород из 
таежных районов. Тогда что?

– Учёный Горчаковский в 
1949 году предполагал, что 
когда-то приобские боры сли-
вались на севере и северо-вос-
токе с темнохвойной тайгой. 
Уже после ледникового пери-
ода, когда климат поменялся, 
смогли сохраниться лишь в 
самых увлажненных частях 
сосновых массивов. Таким 

образом, исследователи пер-
вой половины XX века, не на-
блюдая даже самих ельников, 
считали присутствие ели в бо-
ровых массивах реликтовым 
явлением, – рассказал Илья 
Дудин.

Предварительное геобо-
таническое исследование 
обнаружило десяток видов 

растений, занесенных в Крас-
ную книгу РФ и Алтайского 
края, из них наиболее ценны 
орхидеи.

А ещё узнали, что ельни-
ки-то разные! В одних под ком-
лями растут осока и хвощ, в 
других – зеленые мхи. А через 
эти приходится пробирать-
ся по заболоченным местам, 
замечать: там вовсе другая 
растительность.

А вывод? В заказнике 
«Кислухинский» находятся 
сообщества сосновых лесов, 

которые являются эталонны-
ми для приобских сосновых 
массивов, расположенных в 
лесостепной зоне юга Запад-
ной Сибири. Их сбережение, 
считают сегодня эксперты, 
особенно важно для сохра-
нения глобального биоло-
гического разнообразия как 
всего Среднеобского бора, так 
и заказника.

Итак, чудо природы – сама 
согра. Так называют древес-
ные болота. «На обмелев-
ших пространствах между 
островами древней поймы 
Оби и сохранились ельники. 
А в центре островов на при-
поднятой части лежат лесные 
луга с таежной растительно-
стью». На этих островах в забо-
лоченных лесах сохранились 
сосны и лиственницы, кото-
рым около 300 лет. В диаметре 
они более полутора метров. 
Эти старожилы особо ценные.

– Эти места никогда не под-
вергались уходу и выжили. 
Поэтому мы имеем возмож-
ность сегодня наблюдать 
уникальную территорию. 
Темнохвойный лес сам себя 
регулирует, не пропал без ухо-
да, не надо бы вмешиваться. 
Пусть останется нетронутым. 
Состарится дерево, упадёт, это 
тоже природа.Д ,  

Знают ли в Главном управ-
лении природных ресурсов 
и экологии о находках на 
территории Кислухинского 
заказника?

– Конечно, – подтвержда-
ет начальник отдела особо 
охраняемых территорий Илья 
Дудин. – Другой лес. Там та-
ёжная растительность, кото-
рую не встретишь в наших 
борах. Биотопы сравнивают 
с уникальными горными ель-
никами в районе Телецкого 
озера. Считалось, что у нас нет 
ничего подобного. Ошиблись. 
Вот почему решили провести 
мониторинг всего заказника. 
Одна задача – изучение терри-
тории, другая – как скоррек-
тировать режим заказника, 
чтобы он в полной мере вы-
полнял свои цели и задачи.

Та хозяйственная деятель-
ность, которая допускалась 
существующим режимом, 

может привести к тому, что 
мы потеряем очаги биоразно-
образия.

А исчезнуть всё может в 
одночасье. Сегодня в крае 
ведётся большая работа по 
определению природных 
зон строгой охраны. Вопрос 
рассматривается всесторонне, 
шла речь и на Общественном 
совете при Главном управле-
нии. По словам Ильи Дудина, 
всё требует тщательного изу-
чения с проведением экологи-
ческой экспертизы.

– Отчёт о научных иссле-
дованиях на территории 
Кислухинского заказника 
предоставят на экологическую 
экспертизу, которую проведут 
независимые профессионалы.Т    ?

Начальник отдела особо 
охраняемых территорий и 
экологического просвещения 
Главалтайприроды считает, 
что главное – подготовить весь 
комплекс услуг, как будет осу-
ществляться доставка желаю-
щих, какое количество людей. 
Конечно, надо всё продумать 
и сделать так, чтобы не навре-
дить и природе, и человеку.

Например, можно организо-
вать наблюдение за глухарями 
на току? Ещё бы! А Илья Дудин 
улыбается, говорит, мол, всё 
правильно, но надо учесть, что 
глухари токуют в первой де-
каде мая, когда холодно, надо 
подготовить для туристов смо-
тровые места. «С неба ничего 
не упадёт, надо самим делать, 
обустраивать».

Сергей Байдуков загорелся, 
на токах можно ставить для 
наблюдателей шалаши или 
палатки.

– У нас не развита фотоохо-
та, – говорит он. – Вот почему 
бы не сделать такой маршрут?

Конечно, с ним согласен 
эколог Илья Дудин, большой 
знаток природы края. Он ещё 
за много лет до туристическо-
го бума говорил о том, что 
именно за экскурсионным, 
познавательным, научно-ис-
следовательским туризмом 
в крае большое будущее. Он 
оказался прав!

Сегодня говорим о том, 
что уже есть несколько заказ-
ников, которые посещаемы 
экскурсантами. Это «Каскад 
водопадов на реке Шинок», «За-
вьяловский» с его лечебными 
озерами, грязями. А ведь там 
на пролёте останавливается 
целая армия пернатых. Разве 
не повод для того, чтобы дать 
людям возможность понаблю-
дать за пернатыми?

Есть такой повод. Есть и 
большое желание показать 
всей России и миру, что многое 
смогли сохранить в первоздан-
ном виде. Где ещё есть такое?

Людмила ИЗВЕКОВА, 
Сергей БАШЛЫЧЁВ 

(фото)

Чудеса природы – под наше крыло

Ещё не прочитан
Литературное краеведение – 

так обозначил тему публичной 
лекции-беседы, состоявшейся 
в Центральной библиотеке Но-
воалтайска, известный в крае 
литературовед декан факуль-
тета массовых коммуникаций, 
филологии и политологии 
Алтайского госуниверситета 
Сергей Мансков.

С сотрудниками массовых и 
школьных библиотек города он 
говорил об истории и современном 
литературном процессе, отдельное 
внимание уделив его знаковым 
фигурам, представленным в том 
числе в пятитомной антологии «Об-
раз Алтая в русской литературе».

Так как мероприятие пред-
варяли Мерзликинские чтения, 
то слушателям особо интерес-
на была оценка творчества по-
эта-земляка. По мнению лите-
ратуроведа, самое важное то, 
что стихи Леонида Семенови-
ча первичны и уникальны. Он 
стоит в одном ряду с Николаем 
Рубцовым, а где-то – с Сергеем 
Есениным, оставаясь осколком 
«аграрной цивилизации». С. Ман-
сков согласен с мнением писателя 
Станислава Вторушина о том, что 
«Мерзликин ещё не прочитан» 
– слишком мала дистанция, раз-
деляющая нас с ним...

Марина АЛЕКСАНДРОВА

Пусть меня научат!
Благодаря сотрудничеству 
центра занятости населе-
ния Немецкого национально-
го района и профессионально-
го лицея в селе Гальбштадт 
местные безработные по-
лучают новые профессии.

В текущем году участниками 
госпрограммы «Кадры для эко-
номики» стали десятки жителей 
района. Только на этой неделе 
дипломированными продавцами 
продовольственных товаров стали 
сразу десять человек.

Все они оказались безработными 
по разным причинам: кто-то попал 
под сокращение, а кого-то не устра-
ивали условия труда на последнем 
месте работы. Наталья Варкентин 
из Кусака, к примеру, трудилась в 
животноводстве, пока была такая 
возможность, а Светлана Семенова из 
Гальбштадта работала в должности 
оператора в ЦРБ. Есть среди новояв-
ленных продавцов и бывшие воспи-
татели, и сотрудники почты. Приме-
чательно, что профессию продавца 
многие из них выбрали не только для 
того, чтобы расширить собственные 
возможности трудоустройства.

– Навыки и знания, которые мы 
получили в процессе трехмесячного 

обучения, обязательно будут полезны 
нам в дальнейшей жизни, например, 
если кто-то задумается об открытии 
собственного дела, – говорит Ната-
лья Варкентин. – У меня есть такое 
желание. До переезда в Немецкий 
район я работала продавцом в боль-
шом обувном магазине, и хотелось бы 
при возможности открыть магазин 
такого же профиля и здесь.

Жительница Шумановки Ната-
лья Баранова сама из предприни-

мательской семьи, поэтому о буд-
нях работников торговли знает не 
понаслышке. Девушка считает, что 
хороший продавец, чтобы заслужить 
доверие своих покупателей, должен 
быть психологом, а еще уметь в лю-
бой ситуации держать себя в руках.

Теоретические основы новой про-
фессии и практические навыки слу-
шатели курсов демонстрировали на 
выпускном экзамене. Они объясняли, 
как правильно оформить поступив-

шую продукцию и что делать с бра-
кованным товаром, как работать с 
кассовым аппаратом и почему важно 
наладить контакт с покупателем. И 
с этой задачей, по словам препода-
вателя товароведения Елены Фриа-
уф, будущие продавцы справились 
вполне успешно. Но каков у них все 
же реальный шанс найти работу?

– Практика показывает, что 70 
процентов наших выпускников тру-
доустраиваются по специальности, 
– отмечает Елена Фриауф. – В районе 
немало небольших частных магазинов 
и грамотные продавцы всегда нужны.

Районный центр занятости, от-
мечает его директор Ирина Шлее, 
дает безработным возможность по-
лучить в различных образователь-
ных учреждениях края и другие 
специальности. В конце сентября в 
гальбштадтском профессиональном 
лицее выпустят трактористов-ма-
шинистов, а в ноябре завершает 
курс обучения группа поваров. 
Уже сегодня специалисты центра 
занятости принимают заявки на 
будущий год от желающих полу-
чить новую профессию. В числе 
востребованных – арматурщики, 
бетонщики, стропальщики, элек-
трогазосварщики и трактористы.

Юрий БАРСУКОВ 
(фото автора) Ре
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В Барнауле на выходных 
прошёл Всероссийский 
день бега «Кросс на-
ций-2015».

В минувшее воскресенье, 
27 сентября, на стадионе «Ла-
биринт» состоялся ежегодный 
традиционный праздник. В нём 
приняли участие дети и взрос-
лые. Забеги проходили на раз-
личные дистанции: два, четыре 
и шесть километров. Многие 

пришли проверить свои силы 
не впервые. 37-летний Андрей 
Киселёв делится впечатлени-
ями с «АП»:

– Чтобы быть сильным и здо-
ровым, нужно бегать, делать 
упражнения, поддерживать фор-
му. Поэтому когда в городе про-
ходят спортивные соревнования 
для всех желающих, обязательно 
заявляю свою кандидатуру. Не 
стремлюсь победить, просто 
занимаюсь для себя. Сегодня 

здесь собралось много детей, 
это значит, что подрастающее 
поколение думает о будущем и 
стремится быть лучше.

Погода не подкачала, было 
тепло и солнечно. Интересно, 
что некоторые принимали уча-
стие в акции целыми семьями. 
Папы и мамы держали за руку 
своих чад и с улыбкой на лицах 
преодолевали дистанции.

В краевом центре Всероссий-
ский день бега «Кросс наций» 

ежегодно проводит комитет по 
физической культуре и спорту 
Барнаула. Самым быстрым и 
ловким участникам вручили 
кубки, дипломы, а также призы 
на память. По словам органи-
заторов, в Барнауле праздник 
пользуется особой популярно-
стью и собирает на одной пло-
щадке большое количество 
людей.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Сергей БАШЛЫЧЕВ (фото)
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

ТРАДИЦИЯ

ВПЕРВЫЕ

Участницы посадок довольны: они внесли свой вклад в большое дело.

Среди участников акции 
было много школьников.

ТУРИЗМ

ПРИРОДА И ЛЮДИ

Встречать литературный автопоезд пришли целым классом.

Выставка новых книг вызвала большой интерес.

«Мы за здоровый образ жизни!»

В масштабном забеге участвовали семьями.

Около 4000 сеянцев сосны с закры-
той корневой системой посаже-
но на месте гарей на минувшей 
неделе в Лебяжинском лесниче-
стве Егорьевского района.

Мероприятие прошло в рамках совмест-
ного проекта Всемирного фонда природы 
(WWF) и компании «Ив Роше» по восста-
новлению российских лесов. В посадках 
приняли участие известные лесоводы края 
и Лебяжинского лесничества, и что очень 
важно, ребята из школьных лесничеств 
и жители района.

Координатор лесной программы Ал-
тае-Саянского отделения WWF России 
Николай Сташкевич вручил благодарности 
за помощь в организации и проведении 
посадок начальнику управления лесами 
Главного управления природных ресурсов 
и экологии Алтайского края заслуженному 
лесоводу РФ Владимиру Черных, дирек-
тору краевого автономного учреждения 
«Алтайлес» Андрею Пригаеву.

В рамках проекта в Лебяжинском лес-
ничестве в 2014 году было высажено бо-
лее 165 тысяч саженцев. А всего до конца 
нынешнего года на месте гарей появятся 
более 300 тысяч сосёнок в Лебяжинском 
и Шипуновском лесничествах.

За время реализации проекта в нашем 
крае, Республике Алтай и Архангельской 
области высажено 5 миллионов деревь-
ев на 1,5 млн гектаров. В Книгу рекордов 

Гиннесса подана заявка «5 лет в России – 5 
млн высаженных деревьев».

Людмила МАРКОВА 
(фото автора)

«Лабиринт» вывел к победе

Литературный автопоезд колесит по краю

На гарях появился молодой лесок

С лёгким 
алтайским паром!
Белокуриха может стать банной сто-
лицей Сибири.

Об этом было заявлено на II Сибирском междуна-
родном форуме по оздоровительному и медицинскому 
туризму. Эксперты отмечают, что в перспективе на 
территории нашей здравницы можно создать бан-
но-оздоровительный курорт. Ведь у Алтайского края 
получается сочетать несочетаемые вещи: развивать 
самобытность и этнику, при этом применять совре-
менные подходы. То есть идти в ногу со временем, 
подчеркивая свои особенности.

Чтобы стать банной столицей Сибири, необходи-
мо возрождать парные традиции. И это уже начали 
делать в нашем регионе. Не случайно 26 сентября в 
Белокурихе в рамках международного форума прошел 
День банных традиций. Сюда съехались практику-
ющие парильщики со всей Сибири. Среди них – фи-
налист чемпионата России по банному мастерству 
Алексей Макивский, основатель Сибирской школы 
банного мастерства Владимир Порошков, автор книги 
«Образное парение в русской бане» Иван Ивакин и 
другие. На протяжении всего дня специалисты про-
водили мастер-классы для коллег и щедро делились 
знаниями.

– Алтайский край – уникальный регион, который 
является привлекательным для развития банной 
культуры, – говорит Иван Ивакин. – Здесь есть все 
предпосылки для создания крупных комплексов 
и их успешной работы. Именно в вашем крае баня 
как целебный комплекс для прохождения реабили-
тации может набрать большие обороты. Сейчас, к 
сожалению, Сибирь пока отстает в возобновлении 
банных традиций от регионов Центральной России. 
Но такие мероприятия, как международный форум 
по оздоровительному и медицинскому туризму, будут 
способствовать этому.

Белокуриху не случайно выбирают в качестве 
площадки для продвижения банной культуры. Это 
отмечает руководитель Балтийского отделения Рос-
сийского союза туриндустрии, эксперт экспертного 
совета по туризму при Министерстве культуры РФ 
Илона Ансоне.

– Тему банного фестиваля мы подняли несколько 
лет назад,  – говорит она. – Я стала ездить по стране, 
смотреть площадки. И было очень грустно, потому 
что когда заходила в баню, где мне первым делом по-
казывали бильярд, бассейн и небольшую парную, 
то становилось все понятно. Приоритеты расставле-
ны не так, как хотелось бы. Баню нужно рассматри-
вать с точки зрения оздоровления, медицины. Это 
мощный и полезный вид отдыха, дающий курорту 
дополнительный экономически выгодный ресурс и 
привлекательность, круглогодичность сезона. Пока 
не хватает выстроенных комплексов бань, которые 
подразумевают не площадки для караоке, а будут от-
ражать прелесть местного кедра, масел, то есть все 
богатства Алтайского края. В России много мастеров 
банного дела, но нет полноценного банно-оздорови-
тельного курорта. Белокуриха может им стать. Но 
нужно начинать действовать уже сейчас. Ведь так как 
есть у вас, нет больше ни у кого.

По мнению экспертов, сейчас в России и в Алтайском 
крае самое удачное время для развития внутреннего 
туризма. Нужно больше поверить в себя.

– Стать лучшими с таким подходом к туризму, кото-
рый есть у вашего губернатора, вполне реалистично, 
– подчеркивает Илона Ансоне. – Алтайский край уже 
знают, но вы можете достичь еще больших результатов.

Кстати, по данным Ростуризма, 10% от общего 
турпотока ставят перед собой цель именно лечение 
и оздоровление. Несмотря на небольшую долю ме-
дицинского туризма в общем потоке туристов, это 
направление имеет ряд преимуществ: высокая при-
быль и ориентированность на различные возрастные 
группы. Многие гостиницы и другие средства разме-
щения преобразуются сегодня в оздоровительные 
комплексы, туристический продукт расширяется за 
счет включения в программу СПА и других оздоро-
вительных процедур.

Кристина ЛИВЕР

В Алтайском крае стар-
товал уникальный про-
ект – «Автопоезд «Вре-
мя читать!».

Необычную акцию придума-
ла и проводит краевая библиоте-
ка имени В.Я. Шишкова при под-
держке губернаторского гранта 
в сфере культуры. Цель проекта 
– познакомить читателей из са-
мых отдаленных районов края 
с новыми книгами, изданными 
на Алтае, воспитать у школьни-
ков патриотические чувства на 
лучших произведениях наших 
земляков ну и, конечно, приоб-
щить население края к лите-
ратурному достоянию Алтая.

Елена Кривченко, заведую-
щая отделом культурных про-
грамм краевой библиотеки, 
рассказала «Алтайской правде»:

– Наш автопоезд интересен 
еще и тем, что в районные би-
блиотеки мы везем не просто 
книги, а еще и авторов, которые 
презентуют свои издания. На 
такие встречи всегда собира-
ется много народу, получается 
живой, увлекательный диалог 
писателя и читателей.

Первую остановку автопоезд 
«Время читать!» сделал в селе 
Петропавловском. Участники 
проекта посетили межпоселен-
ческую центральную районную 
библиотеку. Сразу хочется отме-

тить, что эта библиотека совре-
менная, несмотря на то что так 
далеко находится от Барнаула. 
Здесь просторные залы, новая ме-
бель, компьютеры с Интернетом, 
а еще большой мультимедийный 
экран, который позволяет устра-
ивать презентации самого вы-
сокого уровня. К назначенному 
времени в библиотеке собрался 
народ разных возрастов и инте-
ресов. Приятный момент, на наш 
вопрос: «Кто ваш любимый ав-
тор?» – школьники отвечали: «А 
вам назвать из алтайских или, 
например, из классики?!» Ребята 
знают не только Василия Шук-
шина, но и Марка Юдалевича, и 
Александра Родионова, и многих 
других! Десятиклассница Юлия 
Кузнецова говорит:

– Если честно, я люблю мате-

матику и хочу поступать на эко-
номиста, но в библиотеку хожу 
не ради оценок, а для души. Ино-
гда хочется почитать о природе, 
об интересных людях.

Ее подруга Надя Михайлова 
добавляет: 

– Мы к сегодняшней встрече 
так готовились! Все девчонки на-
рядились, ведь не каждый день 
выпадает возможность посмо-
треть на настоящих писателей. 
Даже хочется самой что-нибудь 
написать, хоть маленький рас-
сказ, а может быть, даже стих…

Среди сельских ребят немало 
начинающих поэтов, но многие 
(как это обычно бывает!) стесня-
ются поделиться своим творче-
ством. Но, может быть, это только 
пока? С горящими глазами ребя-
та слушали выступление участ-

ника автопоезда поэта Валерия 
Тихонова. Он подарил библиоте-
ке свои книги детских стихов и 
рассказ о своем творчестве.

Также для школьников 
прошли презентации новых 
книг, изданных на Алтае. Со-
трудники краевой библиотеки 
подготовили целую выставку 
новинок. Ребята не только смог-
ли полистать свежие издания, 
но и посмотреть видеосюжеты с 
авторами, литературными кри-
тиками, историками.

Так, были представлены соб-
рание сочинений в 9 томах В.М. 
Шукшина, серии книг лауреа-
тов Шукшинской литературной 
премии губернатора Алтайско-
го края, собрание сочинений 
Г.Д. Гребенщикова в 6 томах, 
книга «Иван Пырьев: правда 
творчества», сборник «Я жизнь 
люблю!..», книга «Алтай. Судьба. 
Эпоха» о легендарном фронтови-
ке жителе Косихинского райо-
на Алексее Ивановиче Скурла-
тове – прототипе памятника 

«Алеша» в болгарском городе 
Пловдиве.

Завершилась встреча разда-
чей автографов и фотосессией 
на память. Ребята пообещали, 
что будут ходить в библиотеку 
теперь еще чаще. 

Автопоезд только набирает 
скорость. Разговор о новых кни-
гах в ближайшее время будет 
продолжен в Романовском и 
Залесовском районах.

Наталья СОХАРЕВА, 
Елена КРИВЧЕНКО (фото)
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